

EDITORIAL

La revista *Investiga Territorios* se caracteriza por promover un espacio de intercambio y valorar la riqueza del enfoque interdisciplinario en los estudios urbanos. En este número, la convocatoria se orientó a reconocer los aportes de la mirada geográfica en los estudios urbanos a través de artículos de estudiantes y egresados tesis de la especialidad de Geografía y Medio Ambiente. La mayoría de los artículos surgen de investigaciones realizadas en el curso Problemas Urbanos, donde se abordan problemas relacionados con la desigualdad socioespacial, la calidad ambiental y los usos del suelo en zonas urbanas y periurbanas. En ese sentido, el artículo que introduce los temas, “El enfoque geográfico para lograr ciudades sostenibles”, motiva a comprender la perspectiva y los métodos que aporta la geografía en el análisis y propuestas de sostenibilidad, a partir de la revisión de ejemplos en ciudades peruanas.

Por su parte, las autoras y autores de los artículos de investigación muestran un especial interés por abordar la desigualdad urbana en la ciudad de Lima y diversos problemas ambientales urbanos. Para ello, se centran en el estudio de casos en diferentes escalas: local, distrital, metropolitana y regional. El primer artículo de investigación, titulado “Desigualdades socioespaciales: un análisis de proximidad a los espacios abiertos del distrito de Villa El Salvador, Lima”, de Marisa Saavedra, evidencia la desigualdad en la distribución, la calidad y el acceso a espacios abiertos en relación con el nivel de ingresos de la población y el grado de planificación urbana. En “Lomas y ocupación informal: características del proceso que afectan la conectividad de las lomas de Pamplona”, Camila Sattler explica cómo la ocupación informal fragmenta y degrada el ecosistema de lomas en la búsqueda de condiciones de habitabilidad urbana; además de comentar alternativas de mitigación de estos impactos. Seguidamente, en “Desigualdad social desde la perspectiva de proximidad a equipamientos prioritarios en el distrito de Chorrillos, Lima”, Cristóbal Seoane analiza, en un distrito socialmente diverso, si hay diferencias por nivel de ingresos en la proximidad a áreas verdes y equipamientos de salud y educación. En el artículo “Segregación residencial en Lima y Callao: entre la concentración y el aislamiento de las élites”, Marisabel Soto estudia a escala metropolitana la distribución de la población según el nivel de ingresos, para identificar los patrones predominantes de segregación urbana en la ciudad. Luego, en “De la fiebre cauchera a la urbanización del oro: sistema de ciudades mineras de la región de Madre de Dios (1980-2018)”, Tarik Tavera reconstruye y analiza la evolución del sistema urbano en una zona marcada por el difícil acceso y el extractivismo. En el último artículo, “Expansión urbana, mercado inmobiliario y políticas públicas en la cuenca baja del río Chillón”, José Delfín Cáceres estudia la gestión y regulación en una zona de rápida expansión urbana sobre suelos agrícolas y cuestiona el beneficio del sector inmobiliario ante la inadecuada gestión del territorio.

Paola Moschella